XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales "Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina"

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina. CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Simposio 2. Las derechas argentinas ante el retorno de la democracia: actores e ideologías en el contexto de transición y reconstrucción democrática en la década de 1980

Saber experto y reformas estructurales para la Argentina democrática. Los casos de la Fundación Mediterránea, la FIEL y el CEMA

Méndez, Pablo Martín CONICET - Universidad Nacional de Lanús pablo.mendez@uba.ar

Esta ponencia analiza las actividades de tres think tanks caracterizados como "neoliberales" que tuvieron una importante incidencia en la política argentina desde los años '80. Se trata de la Fundación Mediterránea (FM), la Fundación de Investigaciones Económicas Latinoamericanas (FIEL) y el Centro de Estudios Macroeconómicos Argentinos (CEMA). Más allá de sus diferencias en cuanto constitución interna y actividades desarrolladas, los mencionados think tanks han establecido articulaciones tanto con la última dictadura cívico-militar como con los gobiernos electos democráticamente: en primer lugar, prestando funcionarios a distintas áreas administrativas del Estado y, en segundo lugar, realizando actividades de monitoreo sobre las políticas gubernamentales. La ponencia se sirve de este trasfondo histórico para abordar un conjunto de prácticas desarrolladas por la FM, la FIEL y el CEMA durante el gobierno de la Alianza Cambiemos (2015-2019). El objetivo consististe en comprender el modo en que esos think tanks buscaron delimitar la agenda gubernamental de Cambiemos mediante la formulación de diagnósticos de coyuntura y la propuesta de un paquete de reformas. Para ello se considerará un grupo de dicotomías que los think tanks establecen a nivel discursivo y que, en varias oportunidades, brindan un marco de interpretación sobre el desarrollo del gobierno. Son las dicotomías "políticaeconomía", "decadencia-reformas estructurales" y "gradualismo-shock". A través de su análisis, se podrá observar no sólo cómo los actores locales intervienen en la difusión de las ideas neoliberales en la Argentina, sino además hasta qué punto buscan encuadrar la agenda de los gobiernos de turno, incluso cuando manifiestan posturas ideológicamente afines.